

## Le rôle crucial des Epl dans le développement des territoires ultramarins mis à l'honneur en Guyane

La 16ème Conférence des Epl Outre-mer s'est tenue du 25 au 29 novembre en Guyane sur le thème «Anticiper, accompagner, innover: l'économie mixte ultramarine en action!». Plus de 100 acteurs de l'économie mixte locale des territoires ultramarins se sont réunis pour évoquer les enjeux majeurs liés aux transitions de grande ampleur telles que le changement climatique, la transition démographique accélérée et les inégalités sociales persistantes. Les collectivités ultramarines trouvent dans les Sociétés d'économie mixte (Sem), Sociétés d'économie mixte à Opération unique (SemOp) et Sociétés publiques locales (Spl) qui composent la gamme des Entreprises publiques locales (Epl) des solutions pour surmonter les nombreux défis spécifiques aux territoires ultramarins. Cet événement était l'occasion de mettre en lumière les capacités d'adaptation, de coopération et d'action de ces territoires.

### La dynamique de l'économie mixte dans les Outre-mer valorisée durant ces cinq jours

Les territoires d'Outre-mer (Guadeloupe, Guyane, La Réunion, Martinique, Mayotte, Nouvelle-Calédonie, Saint-Martin, Saint-Pierre-et-Miquelon, Polynésie française et Wallis-et-Futuna) comptent 114 Epl, dont 77 Sem, 3 SemOp et 34 Spl. Ces Epl sont présentes dans l'ensemble des secteurs d'activité de l'économie mixte, emploient 9 203 personnes et ont généré près de 2,27 milliards d'euros de chiffre d'affaires en 2023. 68% sont engagées dans une stratégie de développement d'activités complémentaires. Elles se distinguent par leurs impacts socio-économiques significatifs sur leurs territoires, du fait de leur capacité d'adaptation aux problématiques locales. Leur dénominateur commun est d'apporter des réponses concrètes aux besoins d'équipement et de services des citoyens ultramarins.

### La création d'une nouvelle Fédération régionale pour renforcer les relations entre les acteurs régionaux et internationaux

Cette 16ème édition a été marquée par l'évolution de la Fédération régionale des Epl de la Caraïbe en Fédération régionale des Epl des Amériques, regroupant les élus et dirigeants d'Epl de Guadeloupe, de Guyane, de Martinique, de Saint-Martin et de Saint-Pierre-et-Miquelon. Cette nouvelle fédération régionale présidée par Sophie Charles, maire de Saint-Laurent-du-Maroni, présidente de la Communauté de communes de l'Ouest guyanais (CCOG) et présidente de la Sem SENOG, a pour but de promouvoir les relations entre les Epl locales et leurs partenaires régionaux, ainsi qu'entre les Epl locales et la FedEpl.

### Deux plénières axées sur l'action de l'économie mixte ultra marine : l'économie mixte locale dans les développements humains et la coopération régionale

La plénière politique d'ouverture a permis de mettre en lumière les réalisations des collectivités locales ultramarines et leur savoir-faire en matière de développement humain, en particulier:

- la Société de gestion des équipements du Sud (SOGES), qui assure le service de restauration collective de plusieurs communes en Martinique, ainsi que la gestion d'équipements de tourisme, culture et loisirs.
- la Société publique locale pour l'aménagement numérique de la Guyane (SPLANG) qui œuvre pour le développement des infrastructures de communication électroniques pour le compte de la collectivité territoriale de Guyane (CTG), de la Communauté d'agglomération du Centre Littoral (CACL) et de la commune de Saint-Laurent-du-Maroni.

Les interventions de l'économie mixte locale épousent les besoins des territoires d'Outre-mer, incluant la formation professionnelle et la lutte contre l'habitat dégradé. Elles contribuent ainsi de manière significative au maintien de la cohésion sociale.

#### Les Entreprises publiques locales et leur Fédération

Depuis sa création en 1956, la Fédération des élus des Entreprises publiques locales (FedEpl) est la seule fédération d'élus représentative des 1 442 Sociétés d'économie mixte (Sem), Sociétés publiques locales (Spl) et Sociétés d'économie mixte à Opération unique (SemOp) françaises réunies au sein de la gamme Epl. Gouvernée par des présidents et administrateurs d'Epl de toutes sensibilités politiques, la Fédération des élus des Entreprises publiques locales s'inscrit dans une vision moderne et performante de l'action publique locale depuis plus de 60 ans. Elle est affiliée au réseau européen des 32 000 Entreprises publiques locales représenté par SGI Europe, organisme intersectoriel composé des employeurs de services publics et qui promeut les services d'intérêts généraux (SIG) en Europe. Toutes les infos sur lesepl.fr



Contact presse  
Violaine Hacke, attachée de presse  
06 28 47 53 55  
violainehacke@gmail.com

Contact FedEpl  
Cécile Consigny, chargée de communication  
01 53 32 22 07 - 06 87 50 96 90  
c.consigny@lesepl.fr

Paris, le 2 décembre 2024

Les élus, en tant que pilotes de ces sociétés, porte-voix des populations et acteurs des politiques locales, jouent un rôle déterminant dans la mise en œuvre de projets adaptés aux spécificités des territoires. « En plaçant l'économie mixte locale au service du développement humain, les Epl construisent des sociétés plus justes, résilientes et prospères » comme l'a rappelé **Philippe Laurent**, président de la FedEpl et maire de Sceaux.

Vendredi 29 novembre, la **plénière de clôture a mis en avant la capacité des Epl ultramarines à s'inscrire dans leur environnement régional pour être un levier majeur dans le développement des territoires**. L'étude de la FedEpl sur les perspectives des Epl ultramarines dans la coopération régionale, réalisée avec le soutien de la Caisse des Dépôts et Consignations, a permis de mesurer combien certaines Epl étaient engagées dans cette optique, mais aussi à quel point les freins persistaient. Pour **Jacques Lowinsky**, vice-président de la Communauté d'agglomération Intercommunale du Nord de la Réunion (CINOR), président directeur général de la Sem NORDEV, président de la Fédération régionale des Epl de l'Océan Indien, il est nécessaire de « faire confiance aux territoires et de leur confier davantage de responsabilités ». **Philippe Laurent**, président de la FedEpl et maire de Sceaux n'a pas manqué de souligner qu'il était « indispensable pour le pays que les collectivités territoriales aient plus de latitude dans les relations internationales quand on voit le nombre de projets qui pourrait aboutir le cas échéant ».

## Les capacités d'adaptation, de coopération et d'action des Epl dans les territoires ultramarins valorisées lors des ateliers et visites

Les différentes séances ont porté sur l'économie mixte locale dans les domaines de la transition verte, de l'économie bleue, de l'adaptation du territoire à tous les âges, ainsi que sur ses atouts pour encourager les synergies territoriales.

Des visites ont aussi marqué la semaine, mêlant découvertes touristiques et compréhension du développement local via l'économie mixte. Parmi elles :

- Le Centre Spatial Guyanais, qui a rouvert son espace muséal géré par la Semecel, Sem qui exploite la Cité de l'Espace basée à Toulouse.
- La ville de Saint-Laurent-du-Maroni où l'économie mixte aide à répondre aux besoins de rénovation et de redynamisation du centre-ville.
- Trois opérations de logements sociaux significatives à Cayenne et ses alentours, qui illustrent l'apport essentiel des Sociétés d'économie mixte immobilières dans les Outre-mer.

Le pilotage par les élus locaux, le volontarisme des dirigeants, l'agilité des Epl, leur ancrage local et leur capacité d'innovation sont autant d'atouts qui permettent à l'économie mixte locale de répondre aux besoins des populations et de participer activement à la construction d'un avenir durable.

L'investissement de la Banque des Territoires et le soutien de la Caisse d'Épargne CEPAC, de l'ADEME et de Valorem, partenaires de la FedEpl, ont contribué à la réussite de cet événement.

La création de la Fédération régionale des Epl des Amériques permet en outre de renforcer la coopération et de valoriser les spécificités des territoires de l'arc caribéen, de la Guyane et de l'Amérique du Nord.

En clôture de l'événement, **Philippe Laurent**, président de la FedEpl et maire de Sceaux, a donné rendez-vous aux acteurs des Sem, Spl et SemOp et à leurs partenaires pour la prochaine édition de la Conférence des Epl d'Outre-mer 2026, en Nouvelle-Calédonie.

### Les prochains rendez-vous :

- La Rencontre nationale des Epl jeudi 26 juin 2025
- Le Congrès national des Epl 2025, du 14 au 16 octobre 2025 à Montpellier

#### Les Entreprises publiques locales et leur Fédération

Depuis sa création en 1956, la Fédération des élus des Entreprises publiques locales (FedEpl) est la seule fédération d'élus représentative des 1 442 Sociétés d'économie mixte (Sem), Sociétés publiques locales (Spl) et Sociétés d'économie mixte à Opération unique (SemOp) françaises réunies au sein de la gamme Epl. Gouvernée par des présidents et administrateurs d'Epl de toutes sensibilités politiques, la Fédération des élus des Entreprises publiques locales s'inscrit dans une vision moderne et performante de l'action publique locale depuis plus de 60 ans. Elle est affiliée au réseau européen des 32 000 Entreprises publiques locales représenté par SGI Europe, organisme intersectoriel composé des employeurs de services publics et qui promeut les services d'intérêts généraux (SIG) en Europe. Toutes les infos sur lesepl.fr



Contact presse  
Violaine Hacke, attachée de presse  
06 28 47 53 55  
violainehacke@gmail.com

Contact FedEpl  
Cécile Consigny, chargée de communication  
01 53 32 22 07 - 06 87 50 96 90  
c.consigny@lesepl.fr